

En un interrogatorio hecho por doña Ana Tabora a varios testigos, al cual éstos contestaron de conformidad: "Si saben que habiendose despo- blado la dicha ciudad de Antioquia por causa de haberse alterado los indios que acudían a ella habiendo matado a los vecinos de dho. pueblo, fue el dho Capitan Juan Tabora con gente y armas, la volvió a reedificar allanó a los naturales de ella se volvió a su casa en esta ciudad".

("Antioquia y Santafé de Antioquia", p. 40).

Antioquia — 1643.

"En la ciudad de Santafé de Antioquia, en nueve de octubre de mil seis- cientos y cuarenta y tres años..... el dicho Capitán Gregorio..... Ces- pedes y Guzmán..... presentó por testigo a Mencia de Carvajal..... y preguntada dijo..... que este testigo vio que el Capitán Francisco de Guzmán y Cespedes entró en muchas entradas que se hacían, así a la reedificación de Antiochia la Vieja, por estar los indios mal domesti- cos a ir pacificación de ellos donde iban en compañía del Capitán Bartolomé Sánchez Torreblanca, su marido hasta que se reedificó la dicha ciudad en ésta, donde así mismo estaban los indios mal domesticos, de manera que venían hasta las goteras de esta ciudad Y esta testigo vió entró el dicho Capitán Francisco de Arce y otras personas con cuadrillas de negros, a los descubrimientos de minas de oro de "Antio- chia la Vieja", de donde vino nueva a esta ciudad que habían salido al Real que tenían fundado los indios Chocóes enemigos y habían herido a un sacer- dote Y que esto es lo que sabe, so cargo de su juramento, en que se ratificó siendolo leido, y que es de edad de cien años poco más e menos".

("Repertorio Histórico", n. 138, p. 359).

HISTORIADORES

Robledo (siglo XVI)

"Fundose en ella (la provincia de Ebéjico) la cibdad de Antiochia al pie de una montaña..... es este asiento muy bueno; corre por la una parte de la ciudad un arroyo que sale desta montaña que se podrian en él hacer molinos: nascen dentro de la cibdad cuatro o cinco fuentes de mucha agua; hay muchos generos de frutas muy buenas e mas que en Cartago ni Santa Ana, es muy rica en oro En esta provincia esta una lagunilla de agua pequeña, cerca de la cibdad..... Esta tierra es muy poblada, hay a rededor de esta provincia otras que se dicen: la una Penco e la otra Ytuango e la otra Jundave e la otra Brero e la otra Porruto e la otra Corome e otros muchos pueblos; es la tierra muy fragosa, algunas destas provincias están en tierra rasa e otras en montaña; hay mucha diversidad de fuentes e rios e arroyos..... Antes que yo fundase esta cibdad, estando aposenta- do cerca desta laguna mirando la tierra y el sitio de la cibdad, hice poner una cruz en una loma que encima desta laguna está Desde la cibdad hasta el río grande habra tres o cuatro (sic) leguas..... va el río por aquí muy angosto e muy crecido..... Quince leguas abajo de la cibdad esta una puente que atraviesa el río grande, que los yndios de Breza tienen hecha que es de bejuocos muy gruesos e torcidos..... El monte que encima de la cibdad esta es una cordillera que pasa por allí la cual du- ra mucho, que no se le ha visto el fin, y esta cordillera divide las provincias de Nori y las de Guaca e Vuritica con las de Hevijico, porque pasa por medio, y por del otro cabo de Nori y de Guaca otra Cordillera que llaman las sierras de Abive se juntan con la cordillera que arriba digo que pasa por encima de la cibdad de Antiochia, veinte leguas más arriba, y desde allí se hace un valle en que esta Nori y el Guaca, y viene por allí un río, allende destes pequeños que nascen de ambas cordilleras e corren por el valle a la madre del río Grande. Este río que por este valle rompe las sierras de Abibe e va salir al río del Darien, pasada la dicha cordillera que pasa por encima

de Antiochia, viniendo de la cibdad, las aguas son vertientes al río del Darien y antes que se pasen van al rio grande de Santa Marta”.

(“Descripción de los de la Provincia de Ancerma”).

“Hay otra cibdad que se dice Cartago, en la provincia de Quimbaya, e otra que se dice Sanctana, en la provincia de Ancerma, ques su natural nombre Umbra, e por la sal que hay en ella la llaman Ancerma, y esto es queste mal afortunado habia poblado: la de Antiochia esta en la provincia de Ivixico y Nori: en estos tres pueblos puso trescientos hombres, e los doscientos dellos de acaballo..... La provincia de Antiochia esta 60 leguas más abaxo que las dos cibdades ya dichas..... Es tierra fria y muy sana”.

(Carta de Robledo fechada el 6 de agosto de 1545, publicada en el “Repertorio Histórico”, año IV, No. de 1 a 4 de 1922).

En su descripción de los pueblos de la provincia de Ancerma dice también que “la cibdad fue fundada el 21 de noviembre de 1541”.

Sardella (siglo XVI)

“Y llegados a la dicha Provincia (Ebéjico), el Capitán hizo juniar todos los caballeros y personas honradas que con él venían, e les hizo un razonamiento cómo le parecía que era bien poblar allí una cibdad pues estaba en parte conveniente y era sin perjuicio de los naturales, e en la tierra no había mejor asiento que aquel donde estaban..... Y luego el Capitán, a 5 de noviembre de 1541, años, en nombre de S. M. y del hobernador Belalcázar, fundó una cibdad que la intituló Antiochia”.

“Como el Capitán salió de la cibdad de Antiochia vino a la provincia de Curumé—— e salimos a los valles de Nore e a la provincia de Guaca..... esta Provincia está de la cibdad de Antiochia cerca de treynta leguas”.

“Y el Capitán viendo esto mandó se hiciese pracesión dando gracias a Nuestra Señora de la O, con toda la solemnidad que se pudo, y se dijo la misa en la loma donde puso la cruz el día que en aquella provincia la primera vez entramos”.

Cieza de León (siglo XVI)

“Esta cibdad de Antiochia esta fundada y asentada en un valle destes que digo el cual esta entre los famosos y nombrados y muy riquisimos ríos del Darien y de Santa Marta, porque estos valles están en medio de ambas cordilleras. El asiento de la cibdad es muy bueno y de grandes llanos, junto a un pequeño río. Esta la cibdad mas allegada al norte que ninguna de las del reino del Perú. Corren junto a ella otros ríos, muchos y muy buenos que nascen de las cordilleras que estan a los lados..... Esta cibdad de Antiochia poble y fundo el Capitán Jorge Robledo en nombre de su magestad el emperador don Carlos y con poder del Adelantado don Sebastián de Belalcázar, su gobernador y capitan general de la provincia de Popayán, año del nacimiento de Nuestro Señor de 1541. Esta cibdad esta en siete grados de la equinocial, a la parte del Norte.”

“Aquí dejare de proseguir por el camino comenzado y volver a la cibdad de Antiochia para dar razón del camino que va de allí a la villa de Arma se llega al rio grande de Santa Marta que esta a doce leguas della, pasado el río que para lo pasar hay una barca o nunca faltan vallas o de que hacellas”.

“Por otra parte deste valle, donde es señor Nutibara, tiene por vecinos otros indios que eran poblados en unos valles que se llaman de Nore, muy fertiles y abundantes. En uno dellos esta agora asentada la cibdad de Antiochia.....”

“La segunda vez que volvimos por aquellos valles cuando la cibdad

de Antiochia fue poblada en las sierras que estan por encima dellos, oi decir que los señores caciques destos valles de Nore buscaban de las tierras de sus enemigos, etc.....”

“Un día vi yo en Antiochia cuando la poblamos en unas sierras donde el Capitán Jorge Robledo la fundo (que después por mandado del Capitán Juan Cabrera se pasa donde agora esta)”.

(“Crónica del Perú”)

Herrera (siglo XVI)

“Partio pues para Cartagena (Jorge Robledo) a ocho de enero de este año (1542) y salio a los valles de Nori y a la Provincia de Guaca, distante treynta leguas de Antioquia y luego en dos dias a las sierras de Abibe”. (Década VII, 1. 4o.)

“Y porque parecio al Capitan Juan Cabrera que Antioquia no estaba bien entre aquellas asperas sierras, la paso junto a un río que pasa por el valle del Nore, donde aora esta”.

(ibib. c. XI).

Castellanos (siglo XVI)

“Y por el credito que dél tenia,
Para mudar el pueblo de Antioquia,
Le dio poder e hizo su teniente
Al principio del año de cincuenta
Que vino por juez de residencia
El licenciado Francisco de Briceño,
A quien le dio tambien Gaspar de Rodas
Como teniente del Adelantado.
Dio sus descargos y esperó sentencia,
En que se pronunció que merecía
Cargos de muy mayores eminencias;
Mas aquel pueblo nuevo que tenia
Ciudad de Santa Cruz por apellido,
Mandó que fuese villa y adelantado
Santa Fe de Antioquia se llamase:
La cual con este nombre permanece.....
Después que Heredia fue desbaratado
Y belalcazar le tomo la gente,
El pueblo de Antioquia fue mudado
A sitio y a lugar más aparente ●

(Elegías—p. 3o., canto VIII)

Juan López de Velasco (siglo XVI)

“La villa de Santafé de Antioquia en 6o. y ½ de altura, 12 ó 14 leguas hacia el sur del lugar donde estuvo antiguamente poblada la ciudad de Antioquia, que por haberse poblado en las minas de Buriticá, que estaban en la jurisdicción de la dicha ciudad de Antioquia se llamó así.....”

(“Libro de la descripción de las Indias”). 1574.

“La primera fundación que verificó el capitán Robledo fue a los 7 grados de latitud septentrional, en un sitio alto del valle de Ebéjico, rodeado de naciones ricas de oro, las cuales eran algunas parcialidades de los Abibes. — Le dio el nombre de ciudad de Antioquia y la llama el mismo Cieza última de las del Perú en la parte del norte, fundada en 1541. El mismo año fundó sobre la ribera del Cauca una pequeña villa con nombre de Santafé, sufragánea de la ciudad de Antioquia, sobre los minerales más ricos de oro. La ciudad fue muy aumentada por don Gaspar de Rodas en el año siguiente;

y en el de 1544 fue trasferida por el capitán Juan de Cabrera al sitio de la villa de Santafé, por lo cual se ha llamado posteriormente con el duplicado nombre de Santafé de Antioquia)".

(“Historia del Reino de Quito”)

Francisco Guillén de Chaparro (siglo XVI)

“La villa de Antiochia está poblada en unos llanos mui grandes junto al rio Tonusco; hay doce vecinos en ella, entre todos había mill y quinientos Yndios; no están poblados; es buena gente grande y blanca y tratanse con los Españoles, la tierra es rica de oro. Hay en el pueblo de los Españoles de ordinario doscientos hombres, es tierra caliente y de muy buen cielo que no hay serenos, antes muchas personas se salen a dormir fuera de las casas y no les hace daño; hay unas minas de muy rico oro que se saca en el cerro de Buriticá donde hai trescientos negros que sacan oro, de ordinario mui bueno. Es tierra la de las minas, muy doblada; sustentanle con arrias para llevar las comidas; hay grandes zabanas en el camino para ir allá que son las zabanas de Albura; crían ellas ganado, aunque poco, porque siempre salen acá fuera a comprarlo para el sustento de la tierra; hay muchas frutas e pescados en rios e ciénagas que hai por aquellas zabanas. Poblolo el capitan Gaspar de Rodas por el Adelantado Venalcazar”.

“Memoria de los pueblos de la Governación de Popayán”. 1583. Archivo Historial, No. 10, p. 493. — Manizales).

Fray Pedro Simón (siglo XVII)

“Fundó una ciudad en la parte que le pareció mas acomodada en este valle de Evegico, a quien llamo Antiochia por solo su devocion a imitacion de la otra de Siria, este año de mil quinientos y cuarenta y uno, como lo dice Cieza, que se hallo en la misma poblacion presente con los demas soldados, con quien no concuerda, no se por qué razón, Herrera poniendola el año de cuarenta y dos En la altura de este sitio no guarda puntualidad Cieza pues la pone en siete grados de la equinoxial al Norte, estando en solos cuatro y quince minutos, y setenta y cinco y cincuenta minutos de longitud del meridiano de Toledo; aunque después la mejoró en sitio, por ser aquel enfermo, el Capitán Francisco (sic) Cabrera, al valle de Nori, donde ahora está, como despues veremos, con poca o ninguna diferencia de los grados que hemos dicho.

(3a. not. hist., cap. 11)

“Pero ya allí en todo el valle de Nore donde despues se pobló la ciudad de Antioquia..... no encontraron (Vadillo y compañeros) indio”. (ibid. t. IV, p. 104).

“Determinaron pasar (Vadillo, etc.) a los valles y tierra de Nore y Buriticá..... muy más ricos y de mejores temples que aquellos de Utibara y Guaca” (ibid, p. 103).

“Para tomar mayor posesión de aquello el Capitán Cabrera, o por ventura para mejorar en sitio la ciudad, que no estaba bien entre aquella serranía, la pasó al valle de Nori, donde ahora está, cerca de un pequeño río que llaman Tonusco de muy buenas aguas y tres cuartos de legua del río grande del Cauca al Poniente”.

(ibid, tomo 5o., p. 81).

“Lo primero que intentó (Valdivia) fue reedificar a Antiochia la vieja, donde puso caja real y fundición señalando por Tesorero a Antonio de Tobar y por contador a Rodrigo de Santander Duró muy poco esta población, porque los catios determinaron dar luego sobre ella”.

(Fr. Pedro Simón, t. V, Not. 5, c. XI, p. 6).

“Pero ya allí en todo el valle de Nore, donde después se pobló la ciudad de Antioquia no encontraron (Vadillo y compañeros indio)”.

(Fr. Pedro Simón, t. IV, p. 104).

“Determinaron pasar (Vadillo, etc.) a los valles y tierra de Nore y Buriticá..... muy más ricas y de mejores temples que aquellas de Utibara y Guaca”. (ibid, p. 103).

“Bien saben que esto da una pasta de oro los moradores de los pueblos que se han fundado en ella y permanecen hoy de españoles, que son la ciudad de Antioquia o Santafé de Antioquia, San Jerónimo del Monte, Anserma, Toro, Cali y otras”.

(ibid., p. 130).

Piedrahita (siglo XVII)

Unidos pues todos en Hebéjico, y pareciéndole al Capitán Jorge Robledo que para fines que tenía premeditados bastaban los descubrimientos hechos, propuso a su gente la conveniencia que se les seguiría de que poblasen allí una ciudad, y abrazáronlo con gusto Fundose empero una Villa, que se llamó Santafé de Antioquia

(Historia del Nuevo Reino. lib. 9o., c. 2a.)

Antonio de Alcedo (siglo XVII)

“En su Diccionario geográfico dice que el mariscal Jorge Robledo fundó a Antioquia en 1541 a la orilla del río Cauca, y que en 1542 la mudó Juan de Cabrera a la orilla del río Tonusco, distante dos leguas del primer sitio.

(Diccionario Geográfico histórico)

(Marco Fidel Suárez. — El sueño de Antioquia).

Flórez de Ocariz (siglo XVII)

La ciudad de Antioquia fundó el año 1541, Jorge Robledo en el valle de Hebejico; sus primeros alcaldes fueron el Capitán Alvaro de Mendoza su primo, Regidores el Capitán Vallejo, Juan de Bustos, Francisco de Avendaño y Francisco Pérez Zambrana. Mudola Juan de Cabrera al sitio donde permanece en el año de 1542, y el de 1544 a primero de abril le dio el Rey título de ciudad; es cabeza de gobierno y tierra rica de oro, está a las riberas del río Cauca, más de cien leguas de Popayán, al Nordeste, junto al cerro de Buriticá, nombrado por su mucho oro; no tiene sereno, y el temple es bueno, hubo en el mismo país otra Antioquia, que pereció.

(Libro primero de las Genealogías del Nuevo Reino de Granada por don Juan Flórez de Ocariz. Edición de 1674. Preludio, pág. 122).

Los documentos precedentes, como atrás se ha dicho, fueron recogidos por el R. P. Francisco Luis Toro y publicados en la revista “Antioquia Histórica”, órgano del Centro de Historia Local de la ciudad de Antioquia.